

EL OBRERO BALEAR

AÑO XXXII

Organo de la Agrupación Socialista - Defensor de la clase obrera

NUM. 1.538

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: CASA DEL PUEBLO

Palma de Mallorca, 12 de Junio 1931

EN EL CONSISTORIO

SESION MEMORABLE

La reunión constituyente de nuestro Ayuntamiento de la República nos pareció un triunfo de la Ciudad, de la Conjunción Republicano-Socialista y en particular un insuperable triunfo personal de nuestro entrañable maestro compañero Lorenzo Bisbal, al ser elegido Alcalde por el voto espontáneo y unánime de todos los concejales (solo hubo una papeleta en blanco) y el aplauso entusiasta del público que llenaba por completo el salón y pasillos de la Casa Consistorial.

Nos pareció un triunfo de la Ciudad, porque vemos en la mayoría Republicano-Socialista de este Ayuntamiento elementos de reconocida solvencia y de probada capacidad, dispuestos a trabajar con fe y entusiasmo por la prosperidad y embellecimiento de Palma, dando cima a la resolución de los problemas que la Ciudad tiene planteados; problemas de higiene, de urbanización, de cultura, amén de la realización de una sana y equitativa política de subsistencias y una revisión de las cargas contributivas en el sentido de aligerarlas en cuanto pueda determinar abaratamiento de la vida, buscando la necesaria compensación en el recargo sobre el lujo y la ostentación provocativa de las grandes fortunas. Y esta labor, que tenemos la seguridad de que será emprendida con gran entusiasmo por la Conjunción y especialmente por la minoría Socialista, esperamos que, imponiéndose el buen sentido, no hallará una oposición irreductible y sistemática, sino únicamente una fiscalización que estimule a nuestros compañeros y rodee los acuerdos de la máxima garantía de perfección y acierto.

Nos pareció un triunfo de la Conjunción Republicano-Socialista que ha implantado la República en España, porque todas las minorías prestaron acatamiento al nuevo régimen, dentro del cual se ofrecieron a laborar en pro de la Ciudad y de la Nación.

Nos pareció un triunfo personal de nuestro Camarada Lorenzo Bisbal, porque no perteneciendo a la minoría más numerosa, el hecho de obtener los votos de todos los concejales, aún de aquellos políticamente más distantes para la Alcaldía, implica el reconocimiento por parte de todos los sectores políticos y del pueblo en general, de la inteligencia, de la actividad, de la equanimidad y de la honradez que caracterizan a nuestro entrañable compañero. Y este triunfo es tanto más apreciable cuanto ha sido logrado al cabo de treinta años de lucha heroica a través de grandes sacrificios, de persecuciones inicuas, de calumnias estúpidas. Y este triunfo personal de nuestro maestro es, a la vez, el triunfo de la fé, de la perseverancia, de la austeridad, del espíritu de sacrificio puestos al servicio del ideal Socialista, que ha de redimir a la Humanidad de todas las taras y de todos los dolores hijos de su pésima organización social, porque él supo encarnar aquellas virtudes y hacerlas triunfar y brillar, sacándolas de entre cieno en que quisieron sumergirlas los enemigos de la justicia social.

Y en esto ha triunfado también la justicia, secuestrada por los mismos encargados de administrarla, que, al verse libre, se ha apresurado en sustituir la corona de espinas de los mártires de la libertad, por una aureola de gloria. De este triunfo parcial de la justicia ha resultado la elevación de nuestro compañero Bisbal a la Alcaldía de Palma, y la 2.ª, 4.ª y 6.ª tenencias de Alcalde a favor de nuestros estimados camaradas I. Ferretjans, J. García y J. Bauzá, respectivamente.

Y este triunfo ¿por qué callarlo? es también el triunfo moral del Socialismo, que no ha mucho todavía era considerado en Palma como un engendro vandálico de las ordas canibalescas.

Y he ahí que los presuntos fascinerosos, una vez en el consistorio, de lo primero que se ocupan es de la cultura, como pudo comprobarse por las manifestaciones de nuestro Alcalde Socialista, al esbozar sus propósitos respecto de los problemas que urge afrontar, en los que se destaca por su magnitud y trascendencia, la provisión de escuelas bien dotadas de material y profesores y al cual dijo que dedicaría su mayor atención nuestro compañero Bisbal.

Ahora a esperar; a estimular con nuestra asistencia espiritual de todos los trabajadores, que de manera tan espontánea y decidida se manifestó el día 31 y se reafirmó el día de la constitución del Ayuntamiento, la labor ardua que nuestros compañeros de la conjunción han de realizar en el Consistorio en bien de los intereses generales de la Ciudad y en particular de los de las clases humildes, hasta ahora huérfanas de toda protección oficial.

La Escuela Unica

A. J. G.

Dilecto amigo: Y por dilecto, culto y justo gran propugnador de la Escuela única. No he podido borrar tu recuerdo al hilvanar estas modestas líneas.

Era un día no muy remoto. Lo recuerdo como si fuera hoy, cuando, pasada una titánica lucha, quisiste ampliar los nobles horizontes del saber no pudiste llevarlo a cabo pese a tu voluntad férrea. ¿Quién lo impedía? Un régimen absurdo. Un régimen en el que precisábase para dar validez académica al estudio además de saber, dinero.

Trabajador, y por ser trabajador camarada y hermano; no podemos tolerar que sigan dándose ejemplos como este. Evitémoslo. Construyamos en nuestra Patria la Escuela Unica. Esta escuela que cobije en sus primeros grados a todos, ricos y pobres.

No debe ni puede ser privativo del dinero el pase de la 1.ª a la 2.ª enseñanza. Un tribunal competente debe escoger los más aptos; ya es hora que esa caravana de señoritos tontos que hoy nutren nuestros Institutos (por la única razón, que éticamente no es razón, de que sus padres son ricos) sean sustituidos por chicos inteligentes. No puede importarnos para nada su origen, ¡Quién sea capaz, debe salir adelante! Y si carece de medios, deber ineludible de todo Estado consciente es proporcionárselos.

¿Es lícito, es humano, que por el solo hecho de tener dinero salgan señoritos médicos, ingenieros, abogados, etc.?

Y cuando sea un hecho la Escuela Unica démosle una estructura menos arcaica. Queremos que tenga un sentido social y humano. Nadie puede realizar, con más eficacia, una transformación radical del Estado que la escuela en sus diversos grados. El día que hayan desaparecido esa multitud de órdenes religiosas, engendradoras de castas, habremos dado un gran paso en la concordia humana. En la Escuela Unica convivirán, en todas sus actividades, nuestros hijos, los vuestros, los de más allá.

Además de Unica la queremos Laica. Mucho agradecemos las disposiciones dictadas a este extremo por el Gobierno Provisional. Pero no basta. No nos aleguen que es un sentido ampliamente liberal quien les mueve. ¿Faltará recordar que por Laica se entiende la escuela que su único crimen consiste en silenciar toda religión? Laica no quiere decir anticristiana, como muchos desgraciadamente confunden. No es la escuela sin Dios ni moral, como se han cuidado de difundir quienes se dicen ilustradores del pueblo.

Y si nos moviera un espíritu de rencor la querríamos partidista para formar prosélitos. Justificaría esta actitud el pretérito proceder de nuestros antepasados. Ellos nos dieron el camino cuando, desde su poltrona gubernamental se valieron de todos los medios para que el maestro, obligatoriamente, defendiera

sus carcomidas doctrinas. Nosotros somos más justos; no pedimos tanto. Pero si queremos que a partir de los doce años, cuando el niño puede interesarse en lo social, y en las escuelas de adultos convenientemente reorganizadas, se den explicaciones de los sistemas políticos, de todos, objetiva e imparcialmente, para que el futuro ciudadano se mueva con voluntad propia en las luchas futuras.

¿Quién puede darnos esta escuela? ¿Los plutócratas? ¿Los que se llamaban liberales antaño y hogaño derecha republicana? ¿Los flamantes autonomistas? Que hablen los hechos. Nada hicieron por el pueblo los que fueron ni harán los que serán si se mueven en esas ideologías. Ellos no la necesitan. Al crearla podrían perder prerrogativas que por todos los medios quieren conservar. En su mayoría no eran estos señores monárquicos antes y republicanos después. Por naturaleza y conveniencia se colocan al lado del poder. «¡Viva quien vence!», como decía Sancho. Este espectáculo nos han dado los March, Chapaprieta, Alba, Cambó. Y hombres que solo por conveniencia y por afán de lucro se mueven, no pueden poner en manos del pueblo el arma más poderosa para su total destrucción. Saben, grandes mentidores, que la queremos, nos la prometerán como muchas veces han hecho e incluido en sus programas; pero si ellos gobiernan no será un hecho.

¿Podemos tener fe en las izquierdas? Si son izquierdas de verdad, no lo dudemos. Ha sido necesario un Radical-Socialista en el Ministerio y el camarada Rodolfo Llopis en la Dirección General de primera Enseñanza para que vislumbremos una era de grandezas para la Escuela nacional en nuestra querida Patria. Como hombres serios prometen poco, pero dan lo prometido. Por egoísmo, si así puede llamarse una acción noble, irrealizarán la magna obra educativa que todos anhelamos. Ellos saben mejor que nosotros que un Estado Democrático no puede subsistir sin salvaguardia de un pueblo culto.

Cumplamos con nuestro deber; lleve-mos a las Constituyentes un fuerte núcleo netamente izquierdista que labore en pro de nuestros ideales.

BARTOLOMÉ MATAS ALEMANY.

Berrós-Josá (Lérida), junio 1931.

Ante las Constituyentes

El pueblo español se encuentra en uno de los momentos más críticos de su vida. Se va a estructurar la Constitución por medio de la cual debe entrar España en la legalidad, ya que no debemos olvidar que el actual Gobierno es solamente hijo de un movimiento revolucionario.

Los primeros interesados en dicha labor somos los socialistas, ya que representamos el único sector vital de la nación, y hemos de procurar que a las Cortes Constituyentes vayan los hombres más destacados en la labor social, por-

Ante la contienda electoral

En asamblea celebrada el lunes de esta semana en la Casa del Pueblo por los delegados de las agrupaciones Socialistas de Menorca, Palma y Lluchmayor, se acordó tomar parte en las próximas elecciones de diputados para las cortes constituyentes, y presentar, como candidato propio, el camarada Alejandro Jaume, designación que ha producido inmejorable impresión en los medios socialistas, tanto por las dotes intelectuales como por la solvencia moral que atesora el compañero Jaume.

En su consecuencia y salvo inconvenientes que pudieran surgir, la candidatura de conjunción Republicano-Socialista, que luchará en la próxima contienda electoral por la mayoría, será la siguiente:

**D. Gabriel Alomar, D. Manuel Azafia,
D. Teodoro Canet, D. Francisco Jullá
y D. Alejandro Jaume, socialista**

que si los cimientos de la nueva España no son en sentido avanzado, tendremos luego, los trabajadores, un dique de contención a nuestras reivindicaciones.

El día 28 del corriente el pueblo se encontrará frente a una bifurcación. Uno de dichos caminos conduce a la derecha, el otro a la izquierda. En la elección del camino deben poner sumo cuidado pues, a lo mejor, se pueden encontrar, en vez de carretera llana, con un camino tortuoso y lleno de guijarros, ocasionando al intentar dejarlo expedito un sin fin de esfuerzos, que tal vez, por desgracia, sean cruentos.

En sus manos estará el día 28, el evitar las luchas, para conquistar el paso franco a sus reivindicaciones. La fecha del 12 de Abril debe estar en la mente de los trabajadores. En dicho día se demostró, pese a todas las críticas de los elementos apolíticos y extremistas, la eficacia de las urnas. No es un arma despreciable.

Uno de los problemas que más preocupan a los gobernantes, no solo de Europa, sino del mundo entero es el de los sin trabajo. Cuantas soluciones y proyectos tiendan a mitigar el trance doloroso que la clase trabajadora pasa en estos momentos, debe merecer la atención de todos: gobernantes y gobernados.

Bien están las aportaciones y suscripciones voluntarias, en auxilio de los parados. Mitigarán algo la situación, más no la resolverán, corriendo, en cambio, el peligro de crear una nueva profesión u oficio: el de vago.

A evitarlo deben tender las Leyes del Estado y nada más indicado para esto que una numerosa y capacitada minoría socialista, a fin de lograr que la nueva Constitución sea en sentido socialista, concediéndose a los municipios la facultad de poder arbitrar recursos, creando impuestos sobre las rentas, los gastos suntuarios y el capital improductivo.

Debe desecharse la idea de que la Constitución española sea como la de las otras repúblicas. Estas hace tiempo que la elaboraron.... y el mundo avanza siempre, no ha retrocedido nunca.

AEME

Para los fondos de "El Obrero Balear,"

Existencia anterior, 430'00 pesetas.

Sebastián Mariano, 5 pesetas.

De la G. U. M., 3'15 pts.

Suma total, 444'15 pesetas.

En el Ayuntamiento

Una sesión muy movida

El pasado miércoles día 10, celebró sesión el nuevo Ayuntamiento, que fué presidida por nuestro camarada Lorenzo Bisbal, asistiendo la minoría socialista.

Se nombran las comisiones de Cultura y Trabajo.

Don Damián Rigo dice que como no estuvo presente en la constitución del Ayuntamiento, saluda al Alcalde y los demás concejales y cuando iba a dirigir un ruego a la minoría republicana centrista, el Alcalde ruega al Sr. Rigo lo deje para más tarde, en los asuntos generales, a lo que accede. (Espectación para ver lo que dirá el Sr. Rigo a los centristas).

Se lee un comunicado del Ministerio de Comunicaciones, diciendo que no puede hacerse la subasta para la construcción de la Casa de Correos por falta de lo más esencial: el dinero para ello.

Se lee un telegrama del Ayuntamiento de Inca, en el que protesta de las insidias lanzadas contra las autoridades de Palma.

Se acuerda que el Alcalde nombre una comisión para que revise los acuerdos tomados por Ayuntamientos de la dictadura.

Se aprueba pase a la comisión correspondiente, a petición de don Doctael López, el proyecto para poner tuberías para llenar las cisternas de las casas de la barriada de Santa Catalina.

A petición de un gran número de concejales de la izquierda, se aprueba desentronizar el Corazón de Jesús, con el voto en contra del Sr. Cortés y de la minoría de que forma parte. (Era de esperar).

Se aprueba un crédito de 20.000 pesetas para que se proceda a las obras de desmonte del trozo de muralla del Huerto de'n Moranta, y de los sillares que se quiten se construirá un pretil al borde de la Riera, para evitar que alguien pueda caerse, dándose así trabajo a muchos obreros.

Después de varios asuntos de trámite, don Damián Rigo hace el mencionado ruego a la minoría republicana centrista, consistente en que los nuevos republicanos ayuden con toda lealtad al nuevo régimen. Es muy aplaudido.

Le contesta el Sr. Barceló Caimari, agradeciendo el ruego; contesta al señor Rigo de cierta alusión que éste ha hecho originando murmullos y varios gritos de desagrado por parte del público por las

palabras del Sr. Barceló Caimari, viéndose precisado el Alcalde a expresar la libertad que hay en cada uno a exponer su opinión, siendo ovacionado el compañero Bisbal.

El compañero Ferretjans es nombrado para la comisión de casas baratas.

Se promueve un vivo debate acerca de si el Ayuntamiento debe comprar o no varias obras de Sta. Catalina Tomás. El señor Ferbal y nuestro compañero Jaime Bauzá se oponen a la compra, por estimar que lo más interesante es atender al problema del paro.

Don Gabriel Cortés, integrista, contesta con apasionamiento a unas palabras pronunciadas por nuestro camarada Bauzá acerca de la beata, que han sonado a los oídos de los integristas como una horrible herejía, originando en el público aplausos para Bauzá y murmullos de desagrado para el Sr. Cortés.

Pasa para estudio a la comisión de Cultura.

Se acuerda enviar una exposición al gobierno para que prohíba las apuestas en las carreras de caballos y la supresión de la carreras de perros.

El compañero Bauzá propone que se mire de instalar en algunas playas casetas de baño, para que la gente modesta pueda bañarse.

Pasa a la comisión.

Ha habido muchísima concurrencia.

Saludo del Alcalde al «Obrero Balear»

Hemos recibido el siguiente oficio.

Alcaldía de Palma.—Baleares.

Tengo el honor de participarle que en el día de hoy he tomado posesión del cargo de Alcalde-Presidente del Excelentísimo Ayuntamiento de esta Ciudad, para el que fui designado en sesión celebrada ayer.

Me complace en saludar a V. y al propio tiempo expresarle el testimonio de mi consideración personal más distinguida.

Viva V. muchos años.

Palma 6 de junio de 1931.

El Alcalde,
LORENZO BIRBAL

Sr. Director del OBRERO BALEAR.



Esta semana está de turno en los Picotazos la hoja mensual jesuita «Noticias».

¡Si no fuera por los venerables!...

Una noticia:

«Manacor tiene tres joyas.—Las cuevas, obra de Dios; su templo, expéñida morada del Señor y el Santo Cristo que es iman de todos los corazones, desde el año 1260».

Pues bien poca cosa tienen. Quitando la primera joya, que tiene valor, no por ser obra de tal o cual arquitecto, sino por su valor natural, las demás, para los espíritus democráticos no vale un átomo.

Ahora que si solamente son tres sus joyas, les faltan las principales tres: Libertad, Justicia y... la otra, que todos sabemos.

Otra noticia:

«Contra protesta.—Frente a unos pocos ayuntamientos que han pedido la

expulsión de los jesuitas. Los buenos van reaccionando y elevan dignas protestas como los grandes rotativos: «La Vanguardia», «El Noticiero», Cabildos; 24 mil catalanes ejercitantes; 35 mil firmas de Madrid. Todo el vecindario de Pamplona; 20 mil de Sevilla, 4 mil de Cartagena, etc...»

¿Hay alguien más que no haya votado? Pues al escrutinio.

Nota: Las 59 mil firmas, a los efectos de votación, quedan desconfadas por representar un cacicato y no estar la mayoría incluida en el censo.

Noticia 1.124:

700 muchachas de servicio fueron recibidas por el Papa. Es la primera vez que se ve una audiencia de esta clase. Les recordó el Papa que Cristo vino a la tierra para servir, y que el Papa se llamaba a si mismo Siervo de los Siervos para dar ejemplo de humanidad...

¿Con que se llama a si mismo Siervo de los Siervos? Entonces ¿para qué el pacto de Letrán? ¿Para qué eso d. Papa Rey?

¡Bromitas, no!

Cuarta noticia... y buena:

«Un hombre que desde que hay el paro forzoso, ha emprendido obras y las prolonga para que buen número de obreros tengan trabajo; un hombre que para dar de comer a los hijos de los obreros, tiene un comedor para 400 niños; un hombre que mantiene 40 familias necesitadas, es un gran español y es conocido con el nombre de Cardenal Segura. No sabemos que nadie de los que groseramente desde la prensa envilecida insultan y calumnian al Cardenal, haga por el pueblo lo que él. Si lo hay, que salga.»

¿Que salga? Pues—modestia aparte—, aquí tienen uno de los muchos. Este humilde firmante. ¿Qué que hace? Poquita cosa. No tiene comedor para 400 niños, ni emprende obras porque no tiene dinero ni pide limosna para hacerlo a costa de ella y lucrarse; no mantiene 40 familias porque vive de un misero jornal que no basta para sus necesidades de familia. Pero en cambio, como pequeño socialista, quiere iluminar al pueblo como lo hizo el primero que, bajo su capa os encubris para oscurecerlo; le instruye—claro que en la medida que puede, y ya es bastante—, la conduce al camino para emanciparle, para que no necesite estas obras, este comedor ni este mantenimiento.

¿Apetece?

Que conste: no cobra subvención de ninguna especie para esto.

Quedan todavía en cartera algunas «noticias» que no comentamos por no cansar al lector.

PIC

Fondo pró-elecciones

Suma anterior. 176'85 pesetas

Mateo Barrera, 50. Simón Fullana, 1. José

Canet, 1. Miguel Porcel, 0'50. Antonio Mora,

0'50. Francisco Font, 0'50. Miguel Garau, 0'50.

Juan Rossello, 0'50. Julián Pizá, 0'50. Andrés

Guillem, 0'50. Antonio Miralles, 0'50 Tomás

Bestard, 0'50. Antonio Bisbal, 0'75. Lorenzo

Mestre, 0'55. Pedro Oliver, 0'40. Vicente To-

rres, 0'75. Diego Avellá, 0'30. Rafael Rigo, 0'50.

Antonio Valls, 0'25. Miguel Bordoy, 0'25. Bar-

tolomé Más, 0'25. Guillero Sastre, 0'25. Ca-

talina Riera, 0'50. Jaime Brunet, 0'25. Ber-

nardo Salas, 0'25. Pedro Gonzales, 0'25. Mi-

guel Tomás, 0'25. Juan Valcaneras, 0'25. De-

metrio Perez, 0'50. Isabel Salas, 0'15. Antonio

Frau, 0'50. Miguel Reixach, 0'50. Andrés Pe-

rello, 0'50. Una Autoridad, 2.

Suma total 243'50 pesetas

COMENTARIOS

Festivas declaraciones de Angel Pestaña

Angel Pestaña ha hecho a «El Sol» unas declaraciones que estimamos bastante festivas. «El Sol» las publica con este antetítulo: «Ardorosas palabras de un caudillo sindicalista». Lo de ardorosas debe ser porque ha dicho Pestaña que van a levantar en Barcelona, con cuatro millones de pesetas, un palacio al sindicalismo. No está en nuestro designio recoger y comentar todas las cosas que se le han ocurrido a Pestaña. Angel Pestaña, que es la cabeza más visible de la Confederación, es al propio tiempo la cabeza menos vidente del proletariado español. Es un hombre nimbado por una aureola de fuego. Si no ha destacado por sus ideas, es decir, por su capacidad intelectual, se le conoce, en cambio, porque la violencia le ha rodeado siempre. Unas veces ha sido el Sindicato único el amo de la pistola. Otras los dueños de la pistola estaban en la acera de enfrente. Pero en todo caso, el sindicalismo anárquico y la pistola son dos términos que han engendrado este resultado: la esclavitud del proletariado catalán.

Pestaña, buen sindicalista, tiene solución para todo: el Sindicato. El Sindicato, para los socialistas, es una entidad de lucha de clases. Un Sindicato socialista representa la movilización del proletariado contra la burguesía. El Sindicato único es la movilización de los inconscientes contra la clase trabajadora. Ni más ni menos. Vamos a verlo. Vamos a ver, además, que el primer inconsciente es Angel Pestaña.

Cataluña está considerada como reducto sindicalista. Puede que sea verdad. Lo que sabemos con certeza es que todas las ideas de violencia han arraigado en gran parte del proletariado catalán. Como el anarquismo es el padre del sindicalismo, concedemos, sin interés alguno en negarlo, que en Cataluña la fuerza obrera está en manos de los sindicalistas. Concedemos que la Unión General de Trabajadores y el Partido Socialista se encuentran allí en minoría. Lo sentimos por los trabajadores catalanes. Ahora bien, ¿qué es el proletariado catalán si lo comparamos con el proletariado del resto de España? En primer lugar, el más inofensivo. En segundo término, el proletariado catalán es menos proletariado que cualquier otro. Para que un núcleo obrero sea proletariado no basta que trabaje y sea explotado. No hay proletariado cuando la clase obrera carece de sentido de clase. Por carecer de sentido de clase, el obrero sindicalista es, de los trabajadores organizados, el menos peligroso. Un obrero no es peligroso porque se declare en huelga cada veinticuatro horas, ni porque haga frente, pistola en mano, a los serviles de la burguesía, ni porque se abstenga de votar. Un obrero es peligroso cuando sabe elegir el momento oportuno para abandonar el trabajo, cuando logra hacer inútil la violencia y cuando deposita en la urna un voto «de clase».

Con toda la fuerza de la Confederación en Cataluña, los sindicalistas no han remediado ninguna injusticia social. Han sacrificado a los trabajadores colocándolos a tiro de la fuerza pública. Los han sacrificado llenándoles la cabeza de ideas que sólo han comprendido en su función de violencia, los han envenenado, los han esterilizado para su emancipación. Una falange obrera que de tal modo puede ser utilizada por analfabetos e inconscientes como Pestaña, tiene que ser brutalmente ignorante. Y eso son los sindicalistas. Allí donde los sindicalistas tengan fuerza, está claro: la clase obrera es una calamidad intelectual.

El mismo Pestaña, ¿qué es? Si Pestaña no hubiera sufrido atentados, nadie le conocería. La historia del pistolero catalán —y lo decimos con dolor— será dura en el calificativo con Arlegui y Anido, esos dos asesinos afamados. Pero ¿es que en la historia del pistolero catalán no va a haber responsabilidad para la Confederación Nacional del Trabajo? No vacilamos en decirlo: Todo el pistolero, todos los crímenes que se han cometido en Barcelona, incluso la ley de fugas, son obra indirectamente de los sindicalistas del Único. La sangre del «Noy» y la de Boal la vertieron pistoleros de Martínez Anido. Pero antes —¡hay que gritar estol!— fueron pistoleros del Sindicato único. Lo que Martínez Anido y Arlegui hicieron en Barcelona no lo hubieran podido hacer en Madrid, por ejemplo. Recordamos el disgusto que sufrió Martínez Anido cuando los Sindicatos libres fueron estrepitosamente derrotados aquí, en Madrid, en la votación de los Comités paritarios de la panadería. Con los obreros madrileños no le valía a Martínez Anido su sanguinarismo. Sencillamente porque los obreros madrileños saben defender sus reivindicaciones sin ponerse a tiro de ningún criminal.

La Confederación Nacional del Trabajo es una organización obrera a base de pistolas. Nadie puede negar esto. Sabemos que en Cataluña andan los sindicalistas invitando, pistola en mano, a que se den de baja en la Unión General de Trabajadores a los obreros de mejor sentido, a los que votan en las elecciones porque comprenden que sin la conquista del Poder político el proletario no se emancipará, a los que aceptan los Comités paritarios, a los que creen que esos líderes que prometen la felicidad a los trabajadores por el camino de la violencia son unos tipos funestos que favorecen a la reacción y a la burguesía.

Angel Pestaña dice que durante la dictadura quedaron disueltos los Sindicatos únicos porque se les hizo imposible actuar. Pero durante la dictadura los sindicalistas podían haberse quedado en las fábricas, como se quedaron hace días en Zaragoza. Nadie les impedía crearle a la dictadura esa clase de conflictos. Han esperado a que se proclamase la República. ¿Qué hay en esta actitud? Nada más que cobardía. Por algo hay en casi todos los sindicalistas un pistolero. Pero si estos partidarios de la violencia y el tiro limpio no fueron capaces de organizar ni un complot contra la tiranía dictatorial... Si los tenían que inventar Primo de Rivera y Martínez Anido...

Y ahora vienen con bravuconadas a comerse a los obreros que no quieren pertenecer a la Confederación.

El analfabeto Angel Pestaña no se ha molestado mucho el caletre al hacer las declaraciones para «El Sol». No hay en ellas ni una idea. Nada elevado. Se limita a decir que los socialistas no tenemos fuerza más que en escasos puntos de España. Que los comunistas tampoco. Y, cuando quiere meterse en «harina», elogia el de-

creto de «arrendamiento colectivo» promulgado por Largo Caballero, pretendiendo impugnarlo. Preconiza, naturalmente, la abstención en política. Habla de la revolución social. Y luego declara: «Claro es que no se puede desligar de una manera absoluta el hecho social del hecho político.» ¿Han visto ustedes? ¡Qué frescura! ¡Vaya un líder apolítico!

Otra declaración pintoresca de Pestaña es ésta, en relación con el número de afiliados: «Pero positivamente llevamos ventaja, y, si pudiéramos desenvolvernos más rápidamente, lograríamos resultados que no sospecha nadie». O lo que es lo mismo: si no hubiera cárceles...

También dice: «El gran éxito de los Sindicatos españoles será la difusión de la cultura proletaria». ¡Qué hipocresías nos trae el señor Pestaña! Si cree que la pistola es un vehículo cultural. Porque si sabemos que existe la Confederación es porque intenta restarnos afiliados por la violencia.

Angel Pestaña, jefe de esa organización de pistoleros que se conoce con las iniciales de la C. N. T., es optimista. Para él toda la fuerza obrera está en manos de la C. N. T. Dentro de nada absorberán a la Unión General de Trabajadores. Lo acordarán sin duda, en el próximo Congreso. También lo acordaron en 1910. «En dos meses —dijeron— desaparecerá la Unión General de Trabajadores. Todos los obreros serán sindicalistas». Y lo que ocurrió es que ellos fueron absorbidos por los Sindicalistas libres.

(De «El Socialista»)



Llamamiento

Hora es ya, mujer, que sacudas tu apatía tradicional hacia la organización, y vengas a las filas socialistas, a luchar con tus compañeros de explotación por la emancipación de la clase obrera, de la cual tú formas parte.

Hora es ya mujer, que echas por la borda todos los estúpidos prejuicios de que estás llena, por culpa, no tuya, sino de los interesados en que tu seas perennemente ignorante, para así, los reaccionarios, tener un instrumento de que valerse para dificultar el progreso de la organización obrera y del Socialismo.

Hoy que tenemos la república en España y que disfrutamos de una libertad amplia y generosa, es hora, mujer, de que hagas un gesto viril y pidas el ocupar un puesto en las filas del ejército vigoroso del proletariado.

¡Ven, que serás bien recibida!

¡Tú, mujer, que lo eres todo, madre, hermana, novia, eres la que más debes sentir la divina llama de la rebeldía, y tu corazón, tu buen corazón que rebosa de amor maternal, que siente más que nadie las amarguras de las injusticias, es el que debe obligarte a ingresar en las filas socialistas, que, no lo dudes un sólo momento, será el ideal socialista, el que terminará de una vez para siempre con el injusto régimen capitalista, origen de la esclavitud económica de la clase trabajadora.

Mujer que eres joven, tu puesto está en la Juventud Socialista. Piénsalo bien y verás como tenemos razón al aconsejarte que vengas a engrosar nuestras filas.

Te esperamos, pues.

Por la Juventud Socialista
EL COMITÉ

Cuidado con el clero!

Alrededor de la Escuela Unica

En el «Correo de Mallorca», título al que falta la palabra *católico*, por si no es mucha correspondencia la de nuestra isla para tan reducida valija, se ha publicado un artículo, firmado por D. Elías Olmos, en el que se combate, como quimérica, la «Escuela Unica».

Intenta demostrarnos que esta futura organización es inadaptable porque costaría, al Estado, unos mil quinientos millones de pesetas al año y otros mil quinientos por sostenimiento y alimentación del niño, a cargo de la nación, durante el período de instrucción. Como el presupuesto del Estado asciende solo a tres mil quinientos millones y es imposible aumentar los ingresos y reducir los

gastos, queda demostrada la quimera de la «Escuela Unica».

Pero falta reseñar todavía lo mejor: Según dicho artículo, la solución es fomentar la enseñanza privada y, sobre todo, la patrocinada por las Ordenes religiosas, que resulta extraordinariamente económica por el menor coste de la vida de los que viven en comunidad. Si los maestros y catedráticos del Estado formasen un solo hogar y no «abrigasen otras aspiraciones que el fomento de la cultura», a cambio de una frugal comida y un modesto vestido, el importe del personal de instrucción, se reduciría a menos de la 5.ª parte. Este servicio, sigue diciendo, ahorra a nuestra patria más de doscientos millones anuales.

Con pocas palabras desvirtuaremos todos estos falsos conceptos.

1.º Si al presupuesto del Estado se

agregase el importe de lo que cuesta a los españoles la enseñanza privada, no quepa duda a nadie de que dicho presupuesto sería hartó sobrado para atender al sostenimiento de la Escuela Unica. De manera, pues, que a los ciudadanos no se les ahorra millón alguno; lo que ocurre es que la administración de estas fabulosas cantidades, en vez de pertenecer al Estado, se la agencian las Ordenes religiosas.

2.º Que las aspiraciones que abriga los maestros y catedráticos del Estado son las más nobles para el fomento de la cultura (sin adjetivos) e insuperables por cualquier orden religiosa, ya que carecen de un vicio de origen como el sectarismo.

Y 3.º Que el sueldo del profesorado español da, apenas, para vivir y no para cuentas corrientes fantásticas, depósitos cuantiosos, creaciones de templos y conventos magníficos, negocios fabulosos y sostenimiento de una religión archifujosa que convierte en capital improductivo lo que debiera ser caudal de la nación para nuevas fuentes de ingresos.

¡Y esto no es quimera, esto sí que es realidad, la triste realidad del Sancho Panza clerical!

Dos puntos queremos recalcar: El que se refiere a la comida frugal de los conventuales y el de la modestia de sus vestidos.

¿No es cierto, lector, que tan pocos yantares jamás pudieron crear el clásico fruilazo sibarita y el orondo y regordete clérigo, tan ajenos ambos al ayuno y a la abstinencia?

Y en cuanto a la humildad de sus hábitos. ¿No es cierto, acaso, que la riqueza de sus vestiduras usadas para el culto divino sobrepaja, en mucho, el valor de toda la vestimenta seglar de una familia, incluyendo padre, madre, hijos y hasta suegros?

No hablemos ya de las inmensas y valiosas joyas con que se cubre las imágenes católicas que, a fuerza de suntuosidades, se están convirtiendo en becervos de oro. ¡Cuánto más cerca está de Cristo el sencillo maestro nacional que el fastuoso eclesiástico español!

Vaya, por último, un consejo. No somos incendiarios, deseamos el respeto para las creencias religiosas y estamos muy lejos del bolchevismo de que nos acusa el Sr. Olmos; pero no se pongan en duda las aspiraciones de nuestro profesorado y no se lancen insidias contra los defensores de la Escuela Unica, porque entonces será cuando el pueblo, en masa, oprimido tanto tiempo, decretará la expulsión total de los ruines defensores de la «esclavitud liambre y deshonor» (el articulista nos atribuye el plan de instaurar estos tres funestos postulados) que hasta ahora ha padecido el súbdito de nuestro país.

JOSÉ DALOS

DE ALARÓ

Las elecciones del día 31

Fueron, las elecciones del día 31 de mayo, sinceras, libres de coacciones y fieles intérpretes de la voluntad del pueblo. Se desarrollaron pacíficamente sin que ocurriera el más pequeño desorden, no hubo necesidad de emplear la guardia civil, como sucedió en las del 12 de abril. El verdadero anhelo popular se hizo sentir en las urnas, demostrando bien claramente—el pueblo—quienes son los elementos acreedores a su confianza para administrar sus intereses en el municipio de Alaró.

Notable ha sido el triunfo de la candi-

datura socialista; seis candidatos presentamos y fueron elegidos todos, que son los siguientes: Pedro Rosselló, Andrés Rotger, Antonio Rayó, Miguel Campins, Rafael Juan y José Rosselló. No esperaba menos de ti—pueblo de Alaró—ya sabía yo que tu voluntad, tu sentir y tu opinión era ésta. Y sabía yo también que el día de la elección de Alcalde, saldría triunfante nuestro compañero Pedro Rosselló—, como así sucedió el día 5—por que sé que el pueblo está contento y satisfecho de su proceder durante su corto período de presidente de la comisión gestora.

Alcalde de Alaró, por el primer ayuntamiento desde la proclamación de la República, ha sido elegido por unanimidad nuestro camarada Pedro Rosselló, presidente de «La Fraternidad», y primer teniente de Alcalde el compañero Antonio Rayó, también por unanimidad, cuyos nombramientos han sido muy bien acogidos por el pueblo, que ve en ellos sus fieles y dignos representantes, cosa que en realidad—modestia aparte—se merecen por su austeridad, inteligencia y brillante actuación en bien del pueblo, de los trabajadores y de la Sociedad Obrera de que forman parte; desempeñando en ésta, los cargos más delicados y que les han conferido sus compañeros de clase, en los que se han sacrificado siempre en aras de los intereses comunes.

Felicito desde aquí a los nuevos concejales socialistas y, en particular al nuevo Alcalde, deseándoles el mayor acierto en el desempeño de sus respectivos cargos, no dudando de que su labor será reformadora, de consolidación de la República—aunque sus ideales sean más avanzados que la misma República. Yo no dudo de que estos compañeros, honrados y buenos a carta cabal, procurarán trabajar con justicia y nobleza de sentimientos, dando alto ejemplo de la moralidad que caracteriza a los socialistas en todas partes donde actúan.

Felicito, también, a «La Fraternidad» por haber sabido elegir de su seno, una colección de compañeros sensatos, cabales, que prometen administrar con acierto los intereses del pueblo que los ha elegido, de acuerdo con el gobierno de la República y mejor que los ayuntamientos anteriores a éste.

Pero no olviden los obreros que los socialistas no hemos llegado todavía a nuestra meta deseada, ni siquiera el programa mínimo, sino solamente a la mayor edad, por eso debemos trabajar y luchar constantemente, con fé y entusiasmo, mirando hacia el porvenir, ahora más que nunca, que es cuando empieza la transformación de la sociedad capitalista, injusta e indigna, en otra más noble, más justa en la que reinará el amor, la libertad y el bienestar de los trabajadores.

GABRIEL JUAN

Alaró Junio de 1931.

DE LLUCHMAYOR

A nuestros puestos, proletarios

Paso a las termópilas del trabajo, primeras víctimas en holocausto del ideal; de ellas será la gloria del triunfo. Paso a los parias, eternas víctimas de la explotación; ha llegado la hora de vuestro sublime y último esfuerzo. Paso a la era del proletariado, punto final de la lucha de clases. Caiga todo lo que se oponga a nuestra redención.

Ingresemos a las filas, hijos del trabajo, y unamos nuestro esfuerzo para la lucha final, que no se hará esperar. Demos la batalla, definitiva, a la burguesía, hun-

diéndola para siempre en la fosa de sus crímenes; que su hirsuta cabezota no se levante jamás.

No prestemos oídos a la monserga burguesa, ni fiemos de su canto de sirena, ni nos dejemos halagar por estos tarufos privilegiados; que sólo pretenden atrofiar nuestra conciencia para hacer más duradera su posición privilegiada, en detrimento de la clase explotada.

La burguesía tiene por lema: Divide y vencerás. Nosotros tenemos que oponerle éste otro: Unión y la victoria es nuestra. Si, nuestra, con un poco de comprensión de nuestro deber, que debemos, todos, los trabajadores poner al servicio del ideal, daremos cima a las aspiraciones que nos viene negándonos la sociedad capitalista, que, en su afán de obviar, no repara en poner en práctica, su vandalismo.

Salgamos del antro, en que estamos metidos y entremos en el templo para purificarnos en la doctrina redentora de Carlos Marx.

Mostremos más espíritu de concordia, no seamos como los cazadores de osos, que antes de cobrar la pieza se disputaban la piel.

Busquemos el camino más corto; pero que sea el menos escabroso, que no tengamos que deshacer lo hecho y dejar en el camino lo mejor de nuestras huestes, necesarias para el último esfuerzo.

Pongamos más interés en lo necesario para nuestra propia existencia, más aún para que nuestros hijos encuentren el camino explícito y puedan disfrutar una era de paz y amor.

J. V.

Un pequeño incidente

Copiamos del «Maricel»:

En nuestro caserío del Puerto,—según rumores—de estos días, ocurrió un pequeño incidente que por poco se tuvieron que lamentar graves consecuencias.

Las Hermanas Agustinas que se dedican a la enseñanza y ha realizar obras caritativas, que gozan de una envidiable simpatía por todos los habitantes de dicho caserío, por orden de unas señoras palmesanas, protectoras de dicha comunidad, se dedicaron a buscar firmas para impedir la expulsión de los jesuitas y demás órdenes religiosas de España.

Algunos, queriendo demostrar su agradecimiento a dichas hermanas por los servicios que ellas les han prestado, fuese por ignorancia, fuese porque las religiosas no hicieron constar verbalmente que a quien más afectaba era a los jesuitas, firmaron sin titubeos.

Enterados después del verdadero objeto de las firmas, fueron al convento un grupo pidiendo que se les entregasen los pliegos, negándose a ello las religiosas; en vista de la negativa amenazaron con incendiar el convento, que seguramente hubieran llevado su amenaza a cabo, a no ser que las hermanas comprendiendo el mal cariz que tomaba, entregaron los pliegos diciendo que borrasen los que quisieran, sus firmas, haciéndolo así, disolviéndose después pacíficamente.»

Vean las autoridades si las firmas que les presentan ciertas señoras, tienen o no el asentimiento de los mismos firmantes, entre los cuales, la mayoría son niños y niñas.

¡Obrero! Si no lees diariamente

EL SOCIALISTA

no tienes conciencia de tu misión.

La Verdad, es nuestra Verdad

Quisiéramos que nuestra pluma hablara cual nuestro corazón late. Quisiéramos estampar en el papel fielmente, el pensar de nuestro cerebro, el sentir y la emoción de la verdad de la causa que defendemos; la causa justa, lógica, noble, elevada. La causa de la verdad, de esa verdad que todas las sabidurías juntas, que todas las elocuencias no tienen potencia, no son capaces, en buena razón, de desvanecer, hacer añicos, convertir en polvo o en fuego de virutas.

Es el Trabajo, son los trabajadores, la riqueza, el progreso, la savia, la vida de las sociedades, de los pueblos... Así como el corazón actúa de órgano principal en la vida humana, el obrero actúa también en la existencia de los pueblos como tal órgano, del cual es imposible prescindir.

Y por esta misma razón es que, lo que llamamos o venimos llamando causa del obrero y que más bien podríamos llamar *razón del obrero*, con una velocidad pasmosa se abre paso a través de todos los obstáculos y de todas las dificultades que en su rauda y vertiginosa carrera encuentra.

Para convenceros, dad una mirada, aunque débil y ligera, al pasado y veréis en aquellos remotos tiempos, al esclavo sirviendo de siervo e instrumento de producción a la vez. Y a medida que van transcurriendo los años, veréis a este esclavo emanciparse, recobrando paulatinamente su libertad y sus derechos de hombre, hasta llegar a nuestros días en que descártase, por antihumana y por antimoral, la tesis que muy seriamente establecía Guyot al decir: «Uno vende su trabajo como el especiero vende sal, café o azúcar; como el panadero vende pan y el carnicero carne.» Contra este concepto de Guyot, que no deja de ser ciertamente, el concepto que se ha tenido y se tiene todavía, por el capitalista, del obrero, venimos luchando con entusiasmo y denuedo inusitado los socialistas, los obreros conscientes. A ese obrero-máquina, cuyo coste y conservación tan barata cuesta al capitalismo, es al que vamos a redimir. «Desde el punto de vista económico—decía Molinari—los trabajadores deben ser considerados como verdaderas máquinas que suministran cierta cantidad de fuerzas, y que requieren en cambio gastos de entretenimiento y renovación para poder funcionar de una manera regular y continua.» Y Bastiat: «Pretendo demostrar, que la propiedad es la verdad y la justicia mismas y que lleva en su seno el principio del progreso y de la vida.»

¡Cuánta razón le asiste a Proudhon al afirmar que la propiedad es el robo... ¡Con cuánto descaro pretendía demostrar Bastiat que la propiedad era la verdad y la justicia!...

¿Es la verdad la riqueza y la propiedad adquirida y acumulada a costa de la miseria, del hambre y de la salud de ese obrero-máquina tan inhumanamente explotado? ¡Qué justicia y que progreso! Hélo ahí: lleno de lágrimas, de miserias y de privaciones!...

No, no es esta la verdad, la justicia, el progreso. Es la mentira, la ignominia, la injusticia cebados en la pobre y débil víctima. Es el privilegio, es el abuso, es el sarcasmo, todo lo cual vamos a eliminar para siempre de dentro el seno de la actual sociedad.

Como tampoco se basa en la equidad ni en la justicia el régimen de trabajo durante tanto tiempo sostenido e imperante de hacer producir mucho a muchos

en beneficio y para enriquecer a unos pocos.

Contra esto vamos y contra esto lucharemos hasta conquistar el verdadero régimen de la verdad, de la democracia, de la justicia, que es el imperio soberano del Trabajo, en torno de cuyo potente astro debe girar, ha de girar forzosamente la Humanidad toda... ¡Este es el Destino!

MIGUEL NAVARRO

Huelgas

Al cerrar nuestra edición de la semana próxima pasada lo hacíamos con la pesadumbre de ver que, por la avaricia o por la cerrilidad de una clase patronal que parece inaccesible a todo sentimiento de benevolencia hacia los que con su trabajo, del que no sacan más que fatigas y privaciones, le proporciona los medios necesarios para darse una vida rodeada de lujo y comodidades, todo el gremio de Curtidores se hallaba en huelga y, por tanto, sus componentes, privados de poder llevar a sus hogares el mendrugo de pan que su penoso trabajo les proporcionaba y que han tenido que rechazar por el imperio de necesidades no satisfechas y de su dignidad ultrajada. Y aquella pesadumbre continua aumentada, no tan solo por la persistencia de la huelga de Curtidores sino por el planteamiento de otra huelga: la de los zapateros manuales. Hay, pues, dos huelgas en Palma; dos huelgas que corresponden a los dos gremios peor retribuidos y que trabajan en las condiciones más desventajosas. Uno por trabajar en contacto directo con materias nocivas, y el otro por realizar su trabajo a destajo, la forma más inhumana de trabajar. A los Curtidores que, como decíamos la semana pasada, percibían por su trabajo un jornal de pesetas 5'75 diarias, les ofrecieron 0'50, y, naturalmente, esto que, dado lo irrisorio del jornal apuntado, implica una burla sangrienta, fué rechazado con indignación por los obreros, y como que al par que estos, con su penoso trabajo, han ido envejeciendo prematuramente, los patronos han ido enriqueciéndose, ahora pueden poner a prueba la resistencia de los estómagos de sus obreros.

Si la actitud de los obreros Curtidores es justificadísima, la de los zapateros no lo es menos, pues que estos que en una jornada legal de 8 horas no pueden ganar más que cinco pesetas, en concreto no se les ha ofrecido nada; todo ha sido enredos y ambigüedades por parte de los patronos.

Como se puede ver por lo que llevamos dicho, no son ganas de holgar ni de crear conflictos lo que ha determinado la actitud de estos dos gremios hoy en huelga, sino las exigencias de la vida material que no pueden ser satisfechas con salarios de hambre, que sobre martirizar el cuerpo humillan el espíritu de los que han de pasar el indigno trance de tener que aceptarlas. Y llegan momentos que el espíritu puede más que el cuerpo y se sale por los fueros de la dignidad y del derecho, arrojando todas las consecuencias. Y en este estado es que se hallan nuestros compañeros Curtidores y Zapateros. Y como que esta dignidad y este derecho que han llevado a estos dos gremios a la lucha, es la dignidad y el derecho de todos los trabajadores estos tienen el sagrado deber, que esperamos sabrán cumplir, de ayudarles con el dinero y con la adhesión más entusiasta. ¡Trabajadores: Solidaridad con vuestros compañeros!

De Menorca

Tarifa de precios aprobada en Asamblea General celebrada el día 21 de Mayo, por la Federación Obrera Ciudadelana de esta localidad, cuya tarifa empezará a regir desde el día 13 de Julio del corriente año.

Calzado Caballero precio mínimo

Suela corriente, ptas. 11'00; Id. dos enfranques punteados, id. 11'25; Id. tacón rodado, id. 11'75; Id. enfranques punto tapado con entresuela, id. 11'50; Id. enfranques punteados con entresuela hasta el tacón, id. 12'00; Id. tacón rodado entresuela hasta el tacón, id. 12'50.

Notas aclaratorias.—Cuando el operario ponga fundas, se aumentará 0'50 cénts. cuando cubran todo el corte y 0'25 cuando sea parcial.

Calzado Señora precio mínimo

Tacón L XV clase primera montado rebatido (enchinchado), ptas. 6'00; Id. id. segunda id. 5'00; Id. id. segunda cocido cordón, id. id. 6'00; Id. id. primera id. id. 7'00; Id. id. id. extra fina id. id. 8'00; Id. id. id. cerquillo punteado, id. 9'00; Id. id. id. punto tapado, id. 8'25; Tacón suela clase primera cerquillo punteado, id. 10'00; Id. id. montado a mano id. id. id. 12'00; Tacón L XV trenzados sin forro cosido cordón, id. 5'00; Id. id. id. con forro contrafuerte y puntera, clase 2.ª, id. 6'00; Id. id. id. 1.ª, id. 7'00.

Notas aclaratorias.—Se entenderá por extra fina todos los pares de pieles delicadas que requieren para los operarios especial cuidado para su confeccionamiento, tales como RASO, TISU, PLATA, ORO y REPTILES.

Cuando el operario ponga fundas a los pares ya sean total o parcial, se aumentará 0'25 Cént. más por par.

Cuando la fabricación sea para el extranjero y al objeto de que, la fabricación no degenera en la forma que viene siéndolo con el calzado de la Península, se aumentará una peseta más por par, tanto en las clases de 1.ª para caballero, como en las clases 1.ª de señora, y lo mismo vendrán obligados al aumento de la citada peseta las clases de 2.ª

Todos los pares con forro en el tacón de suela y la planta alucada todo negro, aumentará 0'50 Céntimos más por par.

Cortadores de piel, jornal mínimo diario

Oficiales primeros, cortadores de piel, jornal mínimo diario, ptas. 8'50; Id. segundos, id., id. 7'50; Medio oficiales, id. id. 6'00.

Notas aclaratorias.—Se entenderá por medio oficiales cortadores de piel, los que se dediquen a recortar las piezas secundarias del corte y siempre que no corten palas y demás piezas exteriores, en caso de cortar palas con más o menos perfección y piezas exteriores, serán conceptuados en la clasificación de cortadores de segunda.

Sección mecánica, jornal mínimo diario

Centradores, montadores, empalmilladores, ripuntadores, desviradores de cantos y lucar cantos, ptas. 8'50; Máquinas de hendidos de suela, asentadores, raspadores de tacones y moriladores a máquina, id. 7'50; Mesa de remate, obreros de 1.ª, id. 8'00; Id. de 2.ª, id. 7'50; Id. de 3.ª, id. 6'00.

Sección mixta, empezar los pares

Pares tacón suela punteados, hasta suelas picadas, ptas. 5'50; Id. id. L XV punto tapado id., id. 5'00; Id. perfilados, id. 2'25; Trenzados sin puntera ni contrafuerte perfilados, id. 1'40; Id. con id., id. 1'75; Terminar los pares suelas picadas tacón suela punteados con auxilio de máquinas, id. 2'50; Id. id. L XV punto tapado, id. 2'15; Id. id. perfilados, id. 2'50; Id. id. trenzados, id. 2'50.

Sección de zapatilleros

Zapatilla sin tacón, suela sin raspar, ptas. 0'70; Id. con una tapa, id. 0'85; Id. de viaje, suela raspada, id. 1'10; Id. contrafuerte, tacón cartón, suela raspada, id. 1'15; Id. id. id. sin raspar, id. 1'00; Id. sin raspar, plantilla cosida, suela con lustre, id. 1'00; Id. de badana, tacón suela, id. 1'50; Id. piel glaser id. id., id. 2'00; Id. terciopelo id. id., id. 2'00; Id. tacón cuña, id. 1'50; Id. dos piezas, tacón suela clase extra, id. 2'40; Id. id. id. segunda, id. 2'25; Id. Romecs, tacón suela, id. 2'25; Sandalia id. id. 1'60; Id. id. madera, id. 2'25; Id. Tisu id. id., id. 2'75; Id. Terciopelo id. id., 2'40; Id. id. id., id. 2'25; Id. sin tacón, id. 1'40; Zapatilla tacón madera, id. 2'25; Id. id. id. suela sin raspar, id. 1'75; Id. dos piezas, tacón madera, id. 2'50; Id. fieltro, suela floja, para niños, id. 0'60; Id. suela y cuero id. id., id. 0'90; Id. cuero y suela id. id., id. 1'00; Id. suela y cuero, una tapa id. id., 1'25; Id. id. floja para caballero, id. 0'70; Id. id. y cuero id. id., id. 1'00; Id. id. id. ripunteado id. id., id. 1'00; Id. id. id. con una tapa, para caballero, id. 1'70; Id. L XV fieltro, id. 2'00; Id. Artículo casa Cortés n.º 55, id. 2'25.

Notas aclaratorias.—La presente nota de precios es a base de suelas cortadas. Cuando se entreguen los pares con la suela sin cortar y tacones sin montar, sufrirá un aumento de 0'25 Cént. más por par.

Ciudadela, 23 de Mayo de 1931.—Por el Comité.—V.º B.º—El Presidente, Antonio Moll.—El Secretario, Juan Mascaró.



De los tranviarios

En Junta general celebrada por esta Sociedad, se acordó aceptar la proposición presentada por la Compañía con un aumento de sueldo, sobre nuestra petición.

Queda aceptado provisional hasta que vengan las bases de Madrid.

De manera que se suspende la implantación de huelga hasta nueva orden.

Por la Unión Tranviaria
EL COMITÉ

Un homenaje

El Centro Obrero de La Vileta deseando rendir homenaje a los tres concejales electos del distrito noveno de la conjunción Republicana-Socialista, triunfantes en las elecciones pasadas ha acordado celebrar un lunch en su obsequio.

Dicho homenaje tendrá lugar el día 14 a las 4 y media de la tarde en el Centro Obrero de La Vileta, siendo el precio del tiquet una peseta; despachándose éstos en la conserjería de dicho Centro.

La Vileta 12 de Junio 1931.

LA COMISIÓN

"Nuevo-Centro Obrero,"

Día 5 de este mes tuvo lugar en la Creu vermeya la constitución de la nueva Sociedad, «grupación Socialista» que de tiempos atrás venía colaborando gracias a nuestros compañeros fundadores que, con su inteligencia y voluntad y pelea continua, han podido ver realizados sus deseos, encontrándose actualmente en medio de una gran reunión hoy Sociedad.

Y como muestra de agradecimiento

para ellos, es ver el valor con que se prestan sus afiliados y sus máximos deseos serían poder verla a un punto cuya altura fuese elevada.

Hoy esta Sociedad ofrece a todos los compañeros su domicilio social en la Creu vermeya, Carretera de Manacor, Café can Llero n.º 15.

En Son Ferriol

El viernes de la semana pasada quedó constituida en este importante caserío una Sociedad de profesiones y oficios varios a la cual pertenecen ya unos setenta afiliados, habiéndose tomado con muy buen acierto el acuerdo de pertenecer a la Unión General de Trabajadores de España.

A la reunión atentamente invitados, asistieron los compañeros Rigo, Torres y Pérez los cuales dirigieron la palabra a los reunidos demostrándoles las ventajas que reporta la organización y lo beneficioso que es para la clase trabajadora el estar asociados bajo la bandera la U. G. T. única que por su acertada táctica y orientación está llamada a regir los destinos de la nación.

Dado el buen efecto que causó entre los reunidos la disertación de los compañeros ya mencionados y el entusiasmo de que están poseídos es de esperar sea un hecho la asociación de todos los obreros y obreras de dicho caserío.

T.

10301

Hace ya más de medio año que vive aquí en Mallorca, de la venta de tarjetas postales con su retrato y mentiras de su «Vuelta al mundo», un individuo alemán. Y lo peor es, que no es él solo que vive así: son ya muchos los que no tienen ganas de trabajar y se pasan la vida con lo que reciben «Por la gracia a Dios».

El que nos ocupa, en su oficio como jornalero ya hubiera encontrado trabajo si quisiera buscarlo, pero no lo busca porque como se sabe, el trabajo cansa y eso no le conviene. El vive bien, mucho mejor que los que trabajan, pero eso no le basta. El empieza ahora a ganarse su dinero en otra forma mucho peor que esa que practicaba hasta ahora.

Vestido como un marqués se presenta en los pueblos y, según se dice, también en los Ayuntamientos, diciéndose periodista o algo similar se ofrece a escribir para estos pueblos en periódicos extranjeros...

¡El no escribe nada! Por lo único que viene, es para vivir a costa de los incautos.

Conviene tener un poquito de cuidado con este hombre. El puede trabajar por que todavía es joven y no aprovecharse de la bondad de las gentes.

Y además, y esto es lo peor, viene difamando con su proceder a todos los viajeros que vienen aquí para asuntos serios en los Ayuntamientos...

Bibliotecas públicas gratuitas

Durante el pasado mes de mayo las Bibliotecas públicas gratuitas que la CAJA DE PENSIONES PARA LA VEJEZ Y DE AHORROS tiene establecidas en las Islas Baleares, han prestado sus servicios a 5.546 lectores, clasificados en la forma siguiente: 2.001 hombres, 1.174 mujeres y 2.371 niños.

Las materias escogidas para su estudio o lectura han sido: Libros de niños 2.258; Obras generales 421; Filosofía 82; Religión 194; Ciencias Sociales 97; Filología 36; Ciencias puras 150; Ciencias aplicadas 239; Bellas artes 170; Literatura 3.221; Historia y Geografía 532.

En total han sido consultadas o estudiadas 7.420 obras.

EL OBRERO BALEAR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma, al mes . . .	0'55 Ptas.
Fuera de Palma, trimestre	1'65 »
Extranjero, al año . . .	10'00 »
En paquetes, ejemplar . .	0'09 »

No se devuelven los originales publicados y no publicados.

La correspondencia de Administración dirijase a José Matas, Calle Real, número 29.



Mort de Daura

Lorenzo Villalonga «Dhey», según dice en su bien dibujado «Escenari» ha querido recoger algunos motivos de risa, extraídos del ambiente mallorquín. Sobre este punto la obra está lograda. Los personajes, con los cuales enseguida sentimos una especie de familiaridad, no están desprovistos de cierta gracia.

Nada más. No hay en «Dhey» malas intenciones, ni tampoco su refinado *sno-bismo* lo lleva a mal disimuladas pretensiones. Y así lo manifiesta Gabriel Alomar en su prólogo.

«...no gosa a é'sser genial, per por d'ésser cursí.»

Luego también añade que no es difícil esperar de «Dhey» una indefinida y continua superación. Nosotros también así lo esperamos.

A nuestros amigos de «Gráficas Mallorca» les agradecemos el habernos remitido un ejemplar de la citada obra.

La Fé Triunfante

«La Fé Triunfante» del P. Garau ha sido y es uno de los más valiosos documentos históricos relacionados con la

cruenta persecución de que fueron víctimas en Mallorca los judíos en época en que los principios sagrados de la libertad y el derecho.

Escrita esta obra para servir de apología a tal conciencia pública, es en el presente testimonio irrefutable de una crueldad tanto más abominada cuanto más conocida.

Estos párrafos encontramos en el prólogo que el editor ha puesto en «Fé Triunfante», libro editado por primera vez en 1691 y que acaba de reeditar primorosamente «Establecimiento tipográfico de J. Tous.»

Hemos leído el libro, y el interés que provoca su prólogo por conocer el texto, no tan solo no lo hemos visto defraudado, sino superado por la precisión y los detalles con que se narran los horrendos crímenes de aquellos abominables autos de Fé hijos de un salvaje fanatismo religioso.

El mayor mérito de este libro es que es escrito por los propios oficiantes de aquellos odiosos tribunales del Santo Oficio.

Agradecemos el envío de esta obra y aconsejamos su lectura a nuestros compañeros.

Correspondencia Administrativa

LLUCHMAYOR: Recibí del corresponsal Antonio Sbert, 50 pesetas.

Faltan 1'77 ptas. para tener pagado hasta fin de Mayo de 1931.

CIUDADELA: Recibí del corresponsal Magín Carretero, 6'75 ptas.

Tiene pagado hasta el 22 de Mayo inclusive.

LA VILETA: Recibí del corresponsal Mateo Navarro, 8'10 ptas.

Tiene pagado hasta fin de Mayo de 1931. Sobran a su favor 0'68 ptas.

BINISALEM: Recibí del corresponsal Andrés Pol a cuenta, 18'50 ptas.

Tiene pagado hasta 1.º de Mayo inclusive.

VIVERO: Recibí del corresponsal M. Campins, por pago de paquetes, 3'60 ptas.

Tiene pagado hasta fin de Mayo 1931.

El Administrador,
José Matas

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

SALUD Y BELLEZA

Tratamientos eminentemente científicos de acción embellecedora y curativa en grado supremo

"PRODIGALUZ,"

Dirección técnica: Dr. J. M. MENÉNDEZ, Farmacéutico condecorado con la Cruz del Mérito Militar por méritos profesionales.

Registrado y bajo la protección del MINISTERIO DE TRABAJO, COMERCIO E INDUSTRIA y protegido por las principales naciones de Europa y América Latina, como clase 33 del NOMENCLATOR TECNICO OFICIAL. Más de 8000 honorables testimonios de su grandiosa eficacia.

"PRODIGALUZ" N. Portentosamente eficaz y UNICO EN TODO EL ORBE que en BREVISIMO TIEMPO, HACE CRECER EL PELO, aun en las afecciones más rebeldes del cuero cabelludo. En CALVOS, ALOPECIA, CAIDA DEL PELO POR MULTIPLES CAUSAS sus RESULTADOS SON INMEDIATOS DESDE EL PRINCIPIO DEL TRATAMIENTO.

"PRODIGALUZ" N. 2. De grandiosas e inimitables PROPIEDADES TONICAS para la piel en general. EMBELLECEDOR, HIGIENICO y CURATIVO, ODORIFICO y BALSAMICO. Al quinto día de tratamiento cotidiano, los ROSTROS y MANOS más JADOS avejentados, MALTRATADOS POR LA ACCION DEL TIEMPO, AFLICIONES o por el uso de perniciosos cosméticos, "PRODIGALUZ" N. 2, los REGENERA a su PRIMITIVA JUVENTUD dándoles TERSURA, BLANQUERA NIVEA y FINURA INCOMPARABLES. SIEMPRE DE SENSACION GRATA y CONFORTADORA.

"PRODIGALUZ" N. 3. PODEROSO ANTIRREUMATICO BALSAMICO e HIGIENICO, para dolores reumáticos CRÓNICOS y RECIENTES por FUERTES QUE SEAN. DERMATOLOGICO en grado sumo. SANEA e HIGIENIZA LA PIEL atacada de erupciones y comezón herpético y de todas las más graves afecciones de la piel por antiguas que sean.

¡PRODIGALUZ N. 2 y 3 ÚNICOS EN TODO EL ORBE! Aplícalos con confianza y seguridad de feliz éxito, los tratamientos "PRODIGALUZ" N. 2 y 3 y os evitaremos pérdidas de tiempo, molestias y dinero.

¡IMPORTANTE!—INDICAD el número de "PRODIGALUZ" QUE OS INTERESE, que se remitirá a vuelta de correo bajo paquete asegurado y FRANCO DE PORTES a todas las partes del mundo.

Precio de cada tratamiento "PRODIGALUZ": Ptas. 25 (veinticinco). Los pagos débense efectuar por GIRO POSTAL, SOBRE MONEDERO o por CHEQUE BANCARIO, certificado en Correos.

Certifíquese la correspondencia a la dirección: PEREIRA, C. Heros. Apartado 8078, MADRID

LA FILADORA CASA DE CONFIANZA

La casa que vende más barato y mejor surtida en toda clase de ARTICULOS de VESTIR y VIAJAR.

Continuamente se reciben NOVEDADES para
PRIMAVERA y VERANO

Sastrería y Camisería a medida con precios económicos.

PRECIO FIJO

65, San Miguel, 67 (Bajos de la Casa Alzamora)

VENTAS AL CONTADO